

## 平成 28 年度 第 6 回 市長と語ろう！笠間タウントーキング 議事録

開催日時：平成 28 年 7 月 1 日（金）午後 7 時～8 時 30 分

場 所：箱田公民館

出席者：15 名

### 《フリートーク（意見交換）》

- 1 消防団の統合について
- 2 旧箱田小学校の跡地利活用について
- 3 緊急車両の通行及びスクールバスの停車位置について
- 4 消火栓・貯水槽について
- 5 廃校の活用情報について
- 6 住民投票について
- 7 農業後継者の育成について
- 8 佐白山の展望について
- 9 子どもたちの体力について
- 10 休日の市役所敷地への立ち入りについて
- 11 笠間を元気にすることについて
- 12 笠間の気温について
- 13 救急車の誤出動について
- 14 消防団の統廃合について

### 1 消防団の統合について

#### 【意見等】

この地区は片庭と大郷戸の 2 つを 1 つに統廃合するということだが、団員の確保が大きな問題となっている現状を考えると、もっと大きなエリアで統合することも必要だと思う。平成 30 年 4 月までに間に合えば、再考することはないか。

また、消防車両は、22 年も使っている状態で、統合する 2 分団ともかなり古い車両なので、新車でなくても、もう少し新しいものにならないか。

#### 【回答】

統合する際には、地区の人口比の議論もされましたが、急激な分団の減少は不安を煽ることになるとの判断から、2 分団を 1 つに統合することとしました。このことから、統合する分団のエリアの見直しは行いません。

車両については、いずれも 21 年目を過ぎているので、車両の入れ替え対象と

なります。しかし、車両価格と予算の関係から、1年に1台を交換することとしているので、あと2、3年待っていただきたいと思います。

また、団員の確保や車両、詰所の老朽化など問題点は全体を見ながら対応していきたいと考えています。

## 2 旧箱田小学校の跡地利活用について

### 【意見等】

現在は、草も生い茂っており、このままでは大変と思っている。計画書では、災害時の一時避難所にも指定されている。以前、説明を受けているが、市長から再度小学校跡地の利活用について伺いたい。

### 【回答】

現在はプールの解体をしている。校舎については、耐震補強がなされていない部分については、市の歴史の資料を入れる倉庫とする予定です。耐震補強がされている校舎は、笠間市史編さん委員の先生方の部屋として活用していく予定です。トイレについては、校舎内は新設、外にあるものは改修して、市民の皆さんも利用できるようにします。それに合わせて、敷地内の雑草などについても管理していきます。

## 3 緊急車両の通行及びスクールバスの停車位置について

### 【意見等】

笠間消防署の西側の道路から入ったところが、一部で道路が広げられずに狭い箇所がある。火事などの時に消防車が入ってこられないのではないかと心配している。その際の対応について考えを伺いたい。

また、スクールバスの停車位置についてだが、バスの乗降場所になっているところが、交差点の近く（寺崎の農産物直売所付近）で、こちらが、左折する場合には、停車しているバスを追い越す必要が生じている。すぐ交差点なので、かなり危険だ。停車位置は市の指定なのか。

### 【回答】

道路の拡幅の計画時は、火事などを想定して緊急車両が通行できるように進めています。用地買収でご理解していただけない方もいます。そのため、このように一部で狭い箇所が残ってしまうことがあります。消防車が入れない場合は、道路は狭くても消火栓など、一定の基準に従って設置してあるので、消火栓や貯水槽からホースをつないで、時間がかかってしまっても対応するしかないと考えています。

また、スクールバスの停車位置については、その場所でそれぞれ選定しているので、担当者から現状を聞いたうえで、危険が伴わない位置で停車するように変更していきます。

#### 4 消火栓・貯水槽について

##### 【意見等】

間黒地区のどこに消火栓，貯水槽があるのか。また，設置基準はどの程度(距離)での設置になっているのか伺いたい。

##### 【回答】

設置箇所，基準については調べて担当から連絡します。もし，基準通りに設置されていない場合は，設置を含めて考えていきます。

#### 5 廃校の活用情報について

##### 【意見等】

箱田小学校が統廃合によって無くなってしまって寂しい。廃校となった場合の上手い活用がされている地域があれば見学に行きたいが情報はるか。

##### 【回答】

たまに有効利用されているとのことで取り上げられていますが，現実には継続して活用されているところは少ないです。実際に研修に行っても，今ひとつというところがほとんどで，どの地域も四苦八苦している状況です。

#### 6 住民投票について

##### 【意見等】

いろいろな自治体で住民投票が行われている。笠間市ではどうか。

##### 【回答】

笠間市ではそのような事案はありません。例えば，事業に莫大な費用が掛かったり，地域全体が変わってしまうというようなことがあれば，住民投票ということもあり得るかもしれませんが，現在，笠間ではありません。

#### 7 農業後継者の育成について

##### 【意見等】

農業の後継者がいないことは深刻だと思う。市における農業後継者の育成は進んでいるのか。

### 【回答】

平成 27 年度は、後継者や新規就農者が約 90 名となっている状況です。制度的にどうかというと、他の自治体に比べていろいろな面で制度は進んでいる方だと思います。今は、少人数で大規模面積の農業を行っていきけるように進めていきたいと考えています。

## 8 佐白山の展望について

### 【意見等】

笠間時朝の頃のお城跡や千人溜あたりから、市内を展望できるような観光スポットを作ってみてはどうか。城などはレプリカのようなものでもいいかと思うがどうか。

### 【回答】

確かに山城の石垣は市の文化財でありますし、歴史的にも非常に優れているものです。展望が悪いのもその通りだと思います。しかし、佐白山は、県立自然特定公園なので、自由に伐採ができないため、展望をよくすることが難しい状況となっています。

また、笠間の歴史、偉人のことを知る場所がない状況でもあります。市では、旧井筒屋の 2 階を歴史、偉人を知ることができるような場所にしたいと考えています。

あるイベントで、自転車で笠間市内の史跡名所めぐりに参加しましたが、とても参加者に好評でありました。パンフレットでの紹介も必要ですが、このような体験するような形で、将来につないでいくことも必要であると思っています。

## 9 子どもたちの体力について

### 【意見等】

学校が統廃合されて、スクールバスの登校になっているが、歩かないでバスになったので、子どもたちの体力が落ちたなどという話はないか。

### 【回答】

そのような話はないが、一般論として考えられることだと思います。

## 10 休日の市役所敷地への立ち入りについて

### 【意見等】

笠間支所に資源ごみの段ボールを休みの日に運び込もうとしたら、チェーンがしてあり入れなかった。資源ごみを集めていると思っていたがどうなのか。

**【回答】**

資源ごみの回収はしています。平日は開いていますが、岩間支所の公用車のパンク事件や旧笠間支所でも保管していたものが窃盗の被害にあったりしているため、夜間はしっかり閉めるようにしています。そのため入れなかったと思います。平日に運んでいただけたらと思います。

**11 笠間を元気にすることについて**

**【意見等】**

地域資源の稲田石や笠間焼などが、人口が減っていく中で、後世にどうやって残していくかを考えなければと思う。笠間を元気にできるよう要望したい。

**【回答】**

人口減少は深刻な問題であるが、地域を元気にするのは、地域に根付いている産業の活性化であると思います。野菜などでも、小売りよりスーパーなど大手寄りに消費が進んでいます。これ以上の景気回復は難しいと思いますので、個人と行政で力を合わせて元気が出る方向に導いていかなければならないと考えています。例えば、石屋さんはお墓づくりの職人を育て、それに市ができる部分を支援したりなどです。

**12 笠間の気温について**

**【意見等】**

笠間は気温が県内でも高いと思うが、どこで測っているのか。

**【回答】**

総合公園です。友部、岩間より笠間が2度ほど高いです。県内でも高い方です。どうせ暑いなら、1番暑くなれと思っています。

**13 救急車の誤出動について**

**【意見等】**

先日、救急車が間違った場所に行ってしまった件があったと思うが、原因は何か。

**【回答】**

広域で連携して、より救急車が有効利用できるように、旧内原町役場に県内20消防本部の119番受付業務が一本化されました。電話を受けた職員が地理に詳しくないこともありましたが、詳細な確認が甘かったため、場所を取り違えて出動の指示をしてしまった人為的ミスで起こったものでした。市として、絶対に再発しないよう徹底することを申し入れたところです。

#### 14 消防団の統廃合について

##### 【意見等】

消防署がかなり整備されてきて、消防団が以前より活躍できる場が少なくなっていると感じている。消防団の統合を行っているところで言うのもおかしいかもしれないが、消防団自体が必要ないのではないかと思うがどうか。

##### 【回答】

消防団は消防署の後方支援や災害予防の面も担っていて、署と団は両輪で活動しているのが現状です。ただ、バランスは大切だと思っていますし、常設消防がかなりのウエイトを占めているのも事実であると思います。